

# News hosberg

Novembre 2021

Chères productrices et chers producteurs,

Le 17 novembre, l'assemblée des délégués a décidé de la position de Bio Suisse sur la question de l'«abattage insensé des poussins mâles». À cette occasion, les délégués se sont clairement prononcés contre la détermination du sexe dans l'œuf et en faveur de l'élevage des poussins mâles. Dans ce contexte, l'utilisation d'une race à deux fins est fortement recommandée.

Les discussions sur ce sujet vont continuer d'être très variées, même après la décision, et les possibles solutions très diverses. Mais toutes ont un point en commun: chacun(e) souhaite le meilleur pour le secteur bio.

Qu'il s'agisse de la question éthique de l'élevage de tous les poussins, de l'empreinte écologique de l'élevage des frères coqs ou de la rentabilité de la production d'œufs bio, chacun de ces aspects a sa raison d'être. Dans un tel débat, le respect mutuel et la compréhension du fait que chacun(e) évalue différemment ces aspects en fonction de ses propres expériences et conditions de vie, sont et demeurent très importants. En l'occurrence, il est essentiel d'envisager les avantages des différentes solutions. Le fait de changer de perspective nous aide à comprendre pourquoi notre vis-à-vis est convaincu d'une solution si différente de la nôtre.

La décision de l'assemblée des délégués sera mise en œuvre par de nombreux moyens différents, il n'existe pas de voie royale. Voilà déjà plus de 10 ans que la société hosberg a commencé l'élevage de frères coqs et en 2015, elle a lancé le projet «poules et coqs». En matière d'élevage de frères coqs, de précieux enseignements ont pu être tirés au cours de ces six dernières années et ceux-ci sont intégrés dans la planification stratégique pour la mise en œuvre de la décision de l'AD. De plus, la planification d'essais avec des races à deux fins est déjà en cours chez hosberg, de sorte qu'en 2026, tous les partenaires de la filière avicole bio disposeront d'un concept solide pour la production d'œufs bio sans abattage insensé des poussins mâles.

Pour celles et ceux que cela intéresse, le lien suivant permet d'accéder à une réflexion éthique intéressante sur l'abattage des poussins mâles (en allemand): [http://www.ign-nutztierhaltung.ch/sites/default/files/PDF/IGN\\_FOKUS\\_20\\_Legehennen.pdf](http://www.ign-nutztierhaltung.ch/sites/default/files/PDF/IGN_FOKUS_20_Legehennen.pdf)

Dans la présente newsletter, nous souhaitons également vous fournir des informations sur les sujets suivants:

- Congrès régional automne 2021
- Histomonades
- Calcul de la densité de peuplement
- Factures de hosberg: merci d'y penser
- Base de données des poules pondeuses
- Recherche auditeur/-trice pour nos exploitations de production d'œufs bio



## Congrès régional automne 2021

Le congrès régional de hosberg s'est tenu fin octobre à Niederbipp. Étant donné qu'il y a eu peu d'inscriptions, notamment en raison de l'obligation de fournir un certificat Covid, les trois réunions initialement prévues ont été regroupées en une seule. La possibilité d'un échange personnel a été très appréciée et tout le monde s'est réjoui de se retrouver à nouveau en personne.

Voici les principaux points abordés lors du congrès:

- Résultats du tri 2020 de 180 exploitations:
  - Environ 90% d'œufs normaux en moyenne, fourchette de 78 à 98%
  - 3% d'œufs S en moyenne, (0 à 10%)
  - 7% d'œufs industriels en moyenne (2 à 14%)
  - 2,5% d'œufs fêlés en moyenne (1 à 6%)
  - 0,8% d'œufs souillés en moyenne (0-8%)
- L'évaluation générale des troupeaux montre que les chiffres moyens des producteurs hosberg ont tendance à être meilleurs que ceux du calcul du prix de produits types de BioSuisse.
- Cette année, la vente d'œufs de consommation a fortement diminué par rapport à l'an passé et se situe au niveau de 2019. Cependant, de nouveaux marchés ont également été conquis: Migrolino, par exemple, propose désormais des œufs frais exclusivement en qualité bio et provenant de chez hosberg.
- Les sites de production d'hosberg, notamment la pasteurisation et la division Fraîcheur, se sont fortement développés ces derniers mois. Ce qui a conduit, entre autres, à l'acquisition de nouvelles machines pour faire face au nombre croissant de commandes.
- Voilà déjà plusieurs années que hosberg s'engage dans l'élevage des frères coqs. L'année dernière, le nombre de coqs élevés a fortement augmenté et des essais d'élevage dans des poulaillers d'élevage de poulettes ont été réalisés. L'éleveur Dominik Donat a réalisé l'un des premiers élevages de 4000 coqs dans son poulailler et fait un rapport intéressant sur ses expériences.
- Les écarts les plus fréquents lors du contrôle d'exploitation (écart B) concernaient l'ACE (pour 30% des exploitations), la structuration du pâturage (20%) et le plumage (18%). Dans l'ensemble, les exploitations hosberg sont bien gérées et répondent aux exigences de BioSuisse.
- Une bonne structuration et un bon aménagement du pâturage sont très importants pour différencier les exploitations bio de celles de plein air. Le consommateur doit pouvoir reconnaître au pâturage que des poules bio y sont élevées. La plantation doit être planifiée et réalisée en conséquence, dans l'idéal avec des arbres et des arbustes indigènes. De plus, il est important que la végétalisation du pâturage soit la plus complète possible. Cela peut être réalisé en semant par exemple des céréales devant l'ACE ou en clôturant et en éloignant les poules des surfaces fortement sollicitées.
- Au cours de trois ateliers différents, les producteurs ont en outre discuté des thèmes suivants: «qualité de l'eau», «gestion des litières» et «bien-être des poules».

Les présentations et résultats des ateliers peuvent être consultés en cliquant sur le lien suivant:

<https://hosberg.ch/downloadbereich-fur-produzenten>



## Histomonades

Ces derniers temps, les cas de foyers infestés par des histomonades se sont multipliés. Les histomonades sont des parasites unicellulaires qui provoquent des lésions intestinales et hépatiques. Les symptômes d'une infestation par les histomonades sont un plumage hirsute et des poules apathiques, recroquevillées dans un coin, les yeux mi-clos. Les hybrides bruns sont plus sensibles que les blancs, mais la maladie peut se manifester chez les deux. Si vous observez un tableau de ce genre, surtout chez les jeunes poules, il est opportun d'en informer le conseiller hosberg afin de pouvoir agir le plus rapidement possible. L'évolution peut être aiguë ou insidieuse. Souvent, la performance de ponte diminue et il y a des décès. Plus vite on réagit, plus vite la maladie peut être endiguée.

La transmission n'est pas encore entièrement élucidée. Chez la poule, les histomonades pénètrent dans les œufs de l'hétérakis (ver du cæcum, également détecté lors du contrôle des fientes auprès du FiBL) et sont excrétées avec les œufs. Ces œufs sont ensuite ingérés par d'autres poules, libérant à nouveau les histomonades dans les intestins. En outre, on suppose que le ver de terre sert d'hôte paraténique (c'est-à-dire d'hôte pour l'hôte). Les vers de terre absorbent également les œufs d'hétérakis infestés par les histomonades. Lorsqu'une poule mange un ver de terre, elle a ingéré une très grande quantité d'œufs infectés par les histomonades, qui peuvent alors continuer à se développer.

Comme mesure préventive, il est possible d'avoir recours à différents suppléments d'herbes dans l'alimentation, qui ont un effet de soutien sur l'intestin. De très bonnes expériences ont été réalisées avec des produits à base d'origan, par exemple le produit Dosto green, qui peut également être utilisé à titre préventif dans l'alimentation.

## Calcul de la densité de peuplement

Le document «Calcul de la densité maximale de peuplement» est exigé aussi bien lors du contrôle de l'exploitation que lors du contrôle ponctuel de la volaille. Si le contrôle à l'entrée a été effectué et le document établi, vous devriez l'avoir reçu. Dans le cas contraire, le document peut être demandé auprès de l'organisme de contrôle (bioinspecta, Bio Test Agro).

Lorsqu'aucun contrôle d'entrée avec mesurage du poulailler n'a été effectué, il faut le demander le plus rapidement possible à l'organisme de contrôle.

Pour notre planification des rotations, il est également important que nous connaissions le nombre maximal d'animaux possible par poulailler. Cela permet d'éviter un surpeuplement. C'est important, car le dépassement de la densité maximale de peuplement constitue une infraction à la loi sur la protection des animaux et peut entraîner un signalement.

## Factures de hosberg

Comme vous le savez tous, les factures d'achat de matériel chez hosberg ne peuvent plus être déduites directement par nos soins de l'argent des œufs. À la place, le système adresse automatiquement la facture à la même adresse électronique que celle utilisée pour le décompte des œufs.

Nous vous serions reconnaissants de veiller à ce qu'il y ait moins de factures oubliées.



### Base de données des poules pondeuses

Bioinspecta a mis en ligne une nouvelle base de données des poules pondeuses. Un courriel d'information correspondant a été envoyé le 1<sup>er</sup> septembre par Bioinspecta. Cependant, la saisie dans la nouvelle base de données ne commencera qu'avec les poussins éclos après le 1<sup>er</sup> septembre. Cela signifie que la nouvelle base de données pour les producteurs d'œufs sera pertinente au plus tôt à partir du début de l'année prochaine.

Toutes les poules qui seront mises au poulailler jusqu'au 31.12.2021 devront par conséquent être encore saisies dans l'ancienne base de données.

### Recherche auditeur/-trice pour nos exploitations de production d'œufs bio

Nous recherchons un(e) collaborateur(-trice) fiable et bilingue, à 20-30%, pour réaliser des audits de nos élevages d'œufs biologiques en Suisse romande et sur le Plateau occidental. Profil recherché: une personne ayant une formation supérieure dans le domaine de l'agriculture (agronome h/f HES, EPF, médecine vétérinaire) ainsi qu'une bonne connaissance de l'allemand et du français, à l'oral comme à l'écrit. Pour en savoir plus, n'hésitez pas à consulter l'offre d'emploi en cliquant sur le lien suivant:

<https://hosberg.ch/jobs/detail/auditor-in-landwirtschaftsbetriebe-60>

Si vous connaissez quelqu'un que cela pourrait intéresser, n'hésitez pas à faire passer le message!

Bien cordialement

Votre **service de conseil hosberg**

